

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Relasco, 7, de 8 m. a 8 n.

Teléfono núm. 190

Palma Domingo 24 de Enero de 1892.

NUM. 289

UNA peseta al mes.

AÑO II.

Fogoneu

Coupage Français

Servicio á Domicilio

POL & BARTHE-Calle Unión, 63

Un distinguido escritor que nos honra con su valiosa colaboración desde hoy, nos remite el artículo siguiente en el cual retrata con mano maestra y estilo fácil, las costumbres políticas de esta isla donde tomó hace unos años cartas de naturaleza el caciquismo, consiguiendo merced á un cinismo repugnante proclamarse rey y señor de vidas y haciendas.

Cual es el término del camino emprendido, bien claro lo dice nuestro ilustrado colaborador cuyo nombre no estamos autorizados para dar, ocultándolo tras sus iniciales que son las de un militar víctima de injustas persecuciones por el delito quizás, de tener elevación de miras, corazón noble é ideas propias, cualidades que le llevaron á un escaño del Congreso en las Constituyentes del año setenta y tres.

La política en Mallorca

Si es verdad que todo aquel que siente en su pecho el santo amor de la Patria debe contribuir en la medida de sus fuerzas al progreso y bienestar de ella, y á fomentar los diversos elementos de transformación regeneradora que insensiblemente y apesar de poderosas resistencias, se introducen en las leyes y en las costumbres de los pueblos, ya combatiendo rudamente los errores y las preocupaciones donde quiera que se hallen y pese á quien pese; nada hay que por el momento merezca una atención mas preferente que la corruptora política menuda que, para vergüenza nuestra, se halla hoy día al uso en toda España, y muy especialmente en Mallorca por las condiciones singularísimas de sus organismos sociales, de su aislamiento relativo, y del tenaz sedimento que en sus costumbres dejaron largos siglos de funestas preocupaciones sociales y religiosas.

Empezaremos confesando nuestra poca suficiencia para tratar á fondo una cuestión tan compleja y de tanta gravedad por sus terribles consecuencias; pero talentos claros hay entre los hijos de Mallorca, y también corazones generosos que dándole todo el desarrollo que merece, investiguen despues los medios mas oportunos para que desaparezcan de las costumbres de este pueblo, morigerado en todo, las odiosas corruptelas introducidas en mal hora por la desmedida ambición de algunos y el despecho y deseo de venganza de otros. No tenemos mas objeto que iniciar la cuestión poniendo de relieve su repugnante aspecto, y arrancar la máscara convencional con que unos y otros tratan de cubrir sus aspiraciones al caciquismo para satisfacer sus rencores personalísimos, sus pequeñas ambiciones, sus faltas y hasta crímenes políticos, pues á ese extremo llegan cuando se hallan en juego sus bajas pasiones excitadas por un excesivo amor propio.

Preciso es, ante todo, confesar que los responsables en primer término de tantos males, son los Gobiernos desatentados que por desgracia fatal y cons-

tante, se vienen sucediendo en España desde hace medio siglo, y cuenta que no exceptuamos ninguno, porque todos han seguido los mismos derroteros, impulsados tal vez por las mismas causas. Todos han contribuido á falsear el ya incompleto sistema palamentario llevándolo al extremo de que hoy, casi todos los hombres de bien consideran como una verdadera calamidad nacional las elecciones de Diputados á Cortes; y como calamidades mas pequeñas, pero al fin calamidades, las de Diputados Provinciales y Concejales.

Por un fenómeno inexplicable, dadas la virilidad y enérgica de que justa ó injustamente nos preciámos los Españoles, la gran mayoría, casi la totalidad de las crisis gubernamentales tan frecuentes en España, se han resuelto siempre á espaldas del Parlamento, con desdoro manifiesto de la legítima influencia que la Opinión Pública, legalmente manifestada, debe necesariamente tener en un Estado que quiere ser libre y dueño de sus destinos. Las naturales consecuencias de tal proceder han sido lógicamente que invirtiendo el orden Constitucional que debiera cumplirse, como se cumple en Inglaterra, Francia, y otras Naciones mas cuidadosas de su decoro político, en las cuales son los Parlamentos los que hacen los Gobiernos; en España son los Gobiernos los que hacen los Parlamentos, dejando estos de ser la verdadera Representación Nación para convertirse en una agrupación de mercenarios que incondicionalmente votan siempre con el Gobierno que les ha regalado el acta, el cual, falto de ideales elevados y patrióticos, procura sostener su devoción y entusiasmo repartiendo entre ellos algunos miles de credenciales para sus parientes, amigos y paria-guados.

Resulta de todo esto que los Ministros, no debiendo nunca su elevada posición á sus méritos personales, ni á su constancia política, ni á su probada suficiencia, procuran siempre tener espedita la puerta falsa por donde han entrado en el Poder, y se ven precisados á poner en juego todas las malas artes de la política para sostener su bastarda influencia, sujetando al espíritu del banderita y á su servicio personal, todos cuantos resortes deja en sus manos la Gobernación del Estado. El presupuesto es igualmente dilapidado, por riguroso turno entre aquellos que alternan en el Poder, desoyendo siempre los clamores de los que pagan y sufren, atentos solo á contentar espléndidamente á la venturosa familia cuyos individuos todos gozan de pingües sueldos con la precisa obligación de no hacer nada. Reparten el sobrante entre los suyos, aunque dejando algun resto para ciertos organismos y clases que blasonando de nobles, santos, ó incorruptibles y sagrados defensores de la Patria, dejan que la parta un rayo, siempre que ellos cobren puntualmente sus respectivas asignaciones.

Obligados, pues, los Gobiernos por ese funesto vicio de origen que les entrega el Poder, atropellan por todo y bien pronto empiezan por pisotear la misma Constitución que acaban de jurar, no respetando nada con tal de obtener una gran mayoría. Su primer cuidado es enviar á las Provincias Gobernadores «ad hoc», poco importa que sean personas respetables, ilustradas y bien educadas; al contrario, carecer de estas elementales circunstancias suele ser una recomendación en los períodos electorales. Lo que importa es que tengan la necesaria poca aprensión para cumplir las instrucciones reservadas que llevan del Ministro, y para que en las cuestiones locales se pongan á las órdenes de los Comités y Candidatos adictos, que ocultos detras del bastán autoritario, preparan el terreno atropellando Ayuntamientos y destituyendo funcionarios que suponen no han de tener la necesaria su-

mision, y resolviendo las cuestiones y expedientes á medida de su conveniencia, aunque sea con escarnio de la justicia.

Esta suele ser casi siempre la aurora de Ventura con que los nuevos Gobiernos anuncian á los desgraciados y envilecidos pueblos el advenimiento de su paternal administración.

Vienen despues las cesantías y traslaciones de Magistrados, Jueces y Empleados, cuya integridad y suficiencia no les sirven de garantía sino á condición de plegarse dócilmente á las imposiciones de los Comités y Candidatos adictos al Gobierno, para procesar con razón ó sin ella á todo bicho viviente que les estorbe, y para poner á sus órdenes los pequeños resortes de su influencia Oficial por razón del cargo que desempeñan.

Los respectivos Comités de cada localidad compuestos invariablemente de un Cacique y diez ó doce deudos y paria-guados, todos ellos sin la menor idea de lo que es política y sin noción alguna de la distancia que separa en ella á los partidos que hoy se llaman Gubernamentales, se aprestan con ardor á la lucha visible de los comicios rurales, pasando escrupulosa revista á su mesnada para confortar á los fuertes con alguna pitrafa arrancada á los caídos, y animar á los débiles con promesas de favor Oficial ó personal y con la correspondiente rebaja en la cuota de consumos.

Preparado ya el terreno á medida del deseo y conveniencia del partido imperante, viene la convocatoria y durante el período Constitucional que media entre ella y el día de la Elección, son innumerables las pequeñas y bajas intrigas que sin el menor escrúpulo se ponen en juego por Tirois y Troyanos, subiendo todos los peldaños de la escala electoral, que conducen, desde la «men tira picareta», hasta el infame asesinato.

Indignación y asombro causan en los ánimos imparciales y serenos las mil reprobadas astucias y las intorribles violencias que faltando descaradamente á la ley, se ponen á la orden del día durante ese período, aleñadas, protegidas, y alguna vez ejecutadas, por los mismos encargados de reprimirlas y castigarlas.

Obligados por su pasión del momento, no se acuerdan de que provocan con su conducta la funesta é inextinguible ley de las represalias, acostumbrando á los ciudadanos á un pernicioso espectáculo de ver como se burlan impunemente las leyes fundamentales del Estado. Puede decirse que el procedimiento mas inocente y ventajoso es el de compra con dinero el voto de los Electores, procedimiento que estamos muy lejos de disculpar.

Terminada la Elección, los candidatos victoriosos corren de vergüenza, aquellos que aun conservan un resto de pudor por más que hayan entregado sus nombres para que sirvan de bandera de batalla tan desastrosa, procuran alejarse cuanto antes para evadir los compromisos que han contraído con sus electores. Los Gobernadores son trasladados si, como casi siempre sucede, su prestigio y autoridad han sufrido mucho quebranto con las ilegalidades que han tenido que cometer ó permitir que otros cometan á su sombra.

Queda solo en los pueblos la carne de cañon entregada á su feróz instinto; ¡Ay del vencido! Tiene que sufrir, tas-cando el freno y depositando bills, las violencias y abusos de sus contrarios que, poco generosos siempre, no les escasean las humillaciones, y apelando mutuamente á la calumnia é injuria, consiguen todos al final desacreditarse en el concepto público y privado, dando origen á esos rencores africanos que proceden en primer término de la reciproca poca estimación. Las cuotas industriales, de comercio y poca estimación. Las cuotas industriales, de comercio, ó de consumos, sufren escrupulosa

revisión y suben un doble, un cuadruple, ó mas aún para los vencidos, cuya parte se rebajan los vencedores árbritos casi siempre de las decisiones de la Administración, y algunas veces de las sagradas del Poder Judicial. En medio de su coraje no les queda á los vencidos otro consuelo que la esperanza de que tarde ó temprano, y merced á las mudanzas de la caprichosa política, serán vencedores á su turno y entonces vendrá la apetecida revancha con su negro cortejo de horrores y venganzas eternizando los odios, y acabando de desmoralizar á los pueblos.

El resultado de estas feroces luchas es hacer intolerable la vida en los pueblos de mediano vecindario, maleando y corrompiendo á todos los que por su posición ó circunstancias tienen que intervenir forzosamente en ellas. Dividen las poblaciones en bandos rencorosos para los cuales la política es solo un pretexto y un medio de batirse legalmente con sus respectivos enemigos personales, usando para ello toda clase de armas prohibidas y reprobadas. El mal se agrava en esta región Mallorquina por la absurda división de clases, castas, y apellidos que la vanidad increíble de unos, y las tenaces preocupaciones de otros, sostienen y perpetúan en ella á despecho de las corrientes modernas y verdaderamente cristianas que dominan en las sociedades mas ilustradas de Europa y América.

Vano es esperar que el remedio de tantos males nos venga de arriba. Los Gobiernos que por un acuerdo tácito y convencional, turnan en el goce y reparto del presupuesto, están interesados en sostener y fomentar la mayor división posible entre sus gobernados, pudiendo decirse que su única táctica está fundada en aquella célebre máxima de «Divide y vencerás». Hoy miran á los Carlistas y les ayudan; mañana cuando les ven con alguna fuerza, les amenazan con los Republicanos, y si es necesario, les atropellan. El mismo procedimiento invertido usan con los Republicanos. Seducen á los débiles de ambos partidos, comprándolos en el valor que estiman proporcionado á sus méritos aparentes y al perjuicio que su defección ha de causar á los contrarios, y en este infame mercado político se arrastran por el fango Carteras, Togas, Mitras y Etorchados, moneda envilecida que sirve para pagar las traiciones de los modernos Iscariotes. Entretanto la multitud, asombrada y cobarde, murmura por lo bajo de tanto cinismo y de tanta podredumbre, pero desmoralizada ya hasta el extremo, saluda con servil respeto y lame la sucia mano de esos traficantes de su conciencia.

Como digno final de tanta corrupción arriba y de tanta cobardía abajo, asoma ya la miseria general su repugnante faz amenazando á todos los Españoles con un porvenir de desastres. La bancarota del Estado, aparejada por tanto despilfarro, tanto fraude y tanto desorden, es inminente. La Deuda Nacional es abrumadora y sin embargo sube sin cesar. Ya ha desaparecido el oro, brillante metal que era signo de nuestra antigua riqueza. Pronto desaparecerá la plata que aún nos queda en nuestra visible y rápida decadencia. Nos dejarán el vil cobre y montones sucios y asquerosos de papel moneda que rotos, mal pegados y llenos de mugre, demostrarán con muda elocuencia nuestra abyección y pobreza.

Entretanto, los miserables autores, cómplices y encubridores de nuestra deshonra y ruina, huirán al extranjero donde gastarán alegremente todo el oro que han recogido previsivamente, y desde allí contemplarán impasibles las desdichas sin cuento que han de sufrir los que quedan revolcándose en el lodo de su miseria.

Hora es ya de que todos los hombres de buena voluntad y amantes desintere-

ados de su país, se pongan de acuerdo para atajar en lo posible las funestas consecuencias de los males que ligeramente hemos descrito. Hay que dar una tregua á esas miserables luchas políticas que en España y sobre todo aquí en Mallorca no producen otro resultado que satisfacer la vanidad de una docena de personajes más ó menos ambiciosos, á costa de la tranquilidad y bienestar de cincuenta ó sesenta mil familias.

A la obra pues. En las ocasiones solemnes, los hombres honrados de todos los partidos no deben formar, no forman más que una sola familia, una sola religión, y estas se refunden en la idea de la Patria en sus diferentes manifestaciones.

La Patria está en peligro. La solemnidad de los momentos actuales es evidente por varios síntomas extraños y anormales que traen conmovidas y agitadas á las muchedumbres. ¡Acordaos de las sombrías huelgas del primero de Mayo! La tempestad ruga sorda y amenazadora. ¡Desgraciados todos si, apáticos ó indiferentes, esperamos á que estalle el rayo!

EMILIO ZORRILLA.

20 de Noviembre de 1891.

Nuestra Correspondencia

Paris 19 Enero 1892.

SUMARIO

Los funerales del Duque Clarence.—El Padre Didon.—La sublime Puerta y Bulgaria.—El tifus en Rusia.—Un incendio en Roma.—Noticias de Europa.—Debate por Zola.—La Societé des Gens de Lennes.—La verdadera efigie de Colon.—Chicago y sus preparativos.

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR.

Muy Sr. mio: La muerte del primogénito del Príncipe de Gales, del joven Duque de Clarence es motivo de pena en la flemática Albion: los diarios católicos dan la noticia de que la Reina Victoria ha pedido al Santo Padre, se hagan rogativas por el alma de su nieto, lo que deja de extrañar, considerando que es una soberana protestante la que pide se hagan rogativas al jefe del catolicismo: no asistirá la Reina ni las princesas á los funerales por consejo de los médicos: el tren fúnebre llegaría el miércoles á las tres á Windsor de Sandrigham: el cadáver será colocado sobre un furgon de artillería, con los caballos enlutados: los husares del 8º darán la guardia, llevando los oficiales los cordones del féretro: no asistirá tampoco el Príncipe de Gales, aunque si acompaña el tren que lo conduce: los duques de Connaught, Edimburgo el príncipe Christian y el de Battemberg se unirán al cortejo, cuyo desfile se hará hasta la capilla Saint Georges, con marchas fúnebres en todo el trayecto y escoltados por la Real Guardia: el honor del servicio en el interior lo hará la infantería de Marina.

En el momento en que este se celebra, se hará otro al que asistirá la real familia en su capilla de Osborne.

Ha tenido gran importancia la conferencia dada por el P. Didon en la Catedral St. Andrés de Burdeos: mas que sermon ha sido un discurso político, de censura contra los obispos belicosos y contra Mr. Cassagnac: con clara palabra y potente voz se hizo oír en todos los ámbitos de la grandiosa catedral por millares de personas: asistirá el arzobispo con el alto clero, la representación de todas las obras católicas, las asociaciones de estudiantes y gran número de damas: al hablar el P. Didon, sobre la unión de los católicos, dijo: «Sed, la potencia parlamentaria, y sino lo sois, bajad la cabeza: Si señores católicos no habéis mas, no publicéis mas periódicos, que nada significan: Ser la mayoría parlamentaria, sino os abrumarán y vosotros lo habéis querido: Os digo que habéis de hacer obra de conciliación con los poderes establecidos, pero no confundáis los poderes establecidos con la mayoría: debéis ofrecer al poder, el que necesite, no en un plato de plata, sino en una bandeja de oro.» Al hablar de la cuestión obrera, dijo una frase que era el secreto del porvenir: «Nosotros queremos lo justo, y lo que es justo lo obtendremos» y terminó pidiendo al arzobispo, llamase la bendición de Jesucristo sobre los «que no engañan nunca.»

La cuestión franco búlgara ocupa la atención de la alta diplomacia: la Puerta ha enviado una nota al gobierno búl-

garo, una nota en que se decía: «El gobierno búlgaro que está animado de los mas sinceros deseos de tener las mejores relaciones con el Consulado de Francia, espera que el Gobierno francés, dará por terminado este incidente.» Ocho dias han tardado en deliberar y han devuelto el proyecto aceptándolo á la Puerta, pero con una enmienda de que no se conocen con exactitud los términos de su redacción.

Fue nombrado ministro de Justicia en Portugal, Monseñor Ayres Gouvira, obispo in-partibus: el nuevo consejo reunióse ayer y hoy se presentará á las Cámaras.

Noticias de Rusia, me permiten asegurar que el tifus se ha desarrollado en las provincias con gran fuerza: hay localidades donde la falta de alimentos en los pobres asi como su aglomeración en lugares de una suciedad repugnante, han hecho se recrudezca. En Kazan ya no hay bastantes camas en los hospitales, y muchos atacados deben estar en el suelo.

En Roma ocurrió un incendio en la plaza de España, sin desgracias personales, pero las pérdidas son de dos millones de francos: llegaron los exploradores, llegó Ferrandi que ha viajado por Abisinia, tres años y el príncipe Rúpoli que vuelve de la península de los Somalys, no habiendo podido atravesar el Choa por no haberlo permitido el Negus Menelik.

La Cámara belga se ocupa de la versión de los artículos 47, 53 y 56 de su Constitución y cuando la termine se ocupará de la revisión de los tratados de comercio.

En breve aparecerá un fragmento inédito muy artístico de la obra Debacle, que publicará en breve Emile Zola, y que escribió durante la guerra de 1870.

El Almirantazgo inglés acaba de dar la orden de activar los trabajos de construcciones en sus astilleros: con este motivo los trabajadores, hacen horas suplementarias.

Continúa la huelga de los cocheros de la Compañía Urbana en Paris desde hace quince dias y no lleva aun trazas de terminar, animando esta actitud los diarios recursos que el Comité recibe y que le permite soportarla. El domingo tuvo lugar en los salones del Hotel Continental, bajo la presidencia de Monsieur Emile Zola la asamblea extraordinaria de la Societé des Gens de Lettres, para la discusión de los nuevos estatutos: los principales cambios aprobados, después de larga discusión, fueron: aumentar la cuota de entrada á ochenta francos en vez de cincuenta y dos, la cotización anual sería de veinte francos en lugar de doce que hasta ahora se pagaba y se acordó como condición para ser Sócio, ser autor al menos, de cuatro obras impresas: duró mucho tiempo la reunión, que estuvo muy concurrida y se convino en reunirse de nuevo el dia 31 del actual.

Toda la prensa de Europa y América, se ocupa con marcada preferencia del próximo Centenario del descubrimiento de América: noticias fidedignas me permiten asegurar que el don precioso que creyó hacer en 1837 el rey Felipe á la Municipalidad de Sevilla, enviándole un notable grabado de Mercury, creyendo era el retrato de Cristobal Colon, es un prototipo de vulgar pesadez, sin hablar de lo ridículo del traje y atributos, tan diferentes, como se puede probar con examinar el original que existe en el Museo de Versalles.

El verdadero retrato lo tiene Roma, y por un decreto del Rey Humberto, se ha nombrado una Comisión para reunir todos los documentos, papeles, cartas y planos con diseños, relativos al inmortal navegante, y con este motivo el Conde de Menabrea ha obtenido del Conde Rossely de Lorgues, la autorización de hacer sacar copias del verdadero retrato de Colon, atribuido al pintor Antonio Rincon, que lo era de Isabel la Católica. La cuestión de la verdad de su autenticidad, ha sido resuelta después de grandes investigaciones por el gran mimimático, Sr. Marqués Jerónimo d'Adda, conocido por el más notable, y ahora conservador de la Biblioteca Ambrosiana de Milan, el que declara que la verdadera efigie de Colon, es la que figura en la portada de la obra Historia por el Conde Rossely de Lorgues, es la que debe ser considerada como la más auténtica.

La Exposición de Chicago, vistos sus preparativos sería de lo más espléndido: más de 15.000.000 de pies cúbicos de madera, son necesarios para la construc-

ción del vasto edificio de Artes y Manufacturas.

El Brasil presentará un Certamen, para cuyo efecto ha votado un crédito de 500.000 pesos: construirá un palacio en el que se expondrán los recursos del país y estará rodeado de otros que darán idea objetiva de sus métodos de agricultura é industria: un molino de azúcar, una gran fábrica de café en la que se verá como se cosecha y prepara para la exportación: construirá chozas exactas á las que habitan los indios y en ellas se instalarán familias enteras ocupadas en sus industrias en las formas en que lo hacen en su país.

En México se han formado Sociedades des Touristes para visitar la Exposición de Chicago: por 260 pesos mejicanos se hará el viaje en ferro carril de ida y vuelta en coches Pullman, diez dias de hotel, diez entradas á la Exposición y un número de billetes bastante para ocupar los tramvías urbanos y poder visitar aquella ciudad. Habrá también viajes con escala en San Francisco ó New York, y en todas estas escursiones, intérpretes que hablarán todas las lenguas.

Entre muchos objetos curiosos, figurarán dos anclas de las que llevaba el condestable en su carabela: estas anclas fueron encontradas en la República del Salvador.

El Sr. Cronau de Leipzig (Alemania) ha ofrecido su esmerada colección de pinturas, diseños y fotografías que representan escenas de la vida de Colow, y de los lugares que visitó en sus viajes al Nuevo Mundo.

El Washington Park Club, hace arreglos para celebrar grandes carreras: el premio del American Derby será de 50.000: el de la Reina Isabella de 25.000 y el Columbus Handicap de 25.000.

Se exhibirán dos grandes bailes, especies de botes en que hacen sus viajes los indios del Lago de Titicaca, con una colección de armas, trajes é instrumentos de música de que ellos se sirven.

La famosa locomotora Sarracón, construida en Inglaterra en 1838 por el célebre Timothy Hecworth; esta aún en disposición de servir y lleva uno de sus antiguos wagoes: aún vive el famoso ingeniero y está él, quien la dirija si aún no ha muerto para esa época.

En otra carta daré más detalles y prometo á Vds. hacerles resúmenes, en su día, del gran espectáculo que bien os de presenciar, cumpliendo así la promesa que tengo hecha de describir desde Chicago, el famoso Certamen.

Hasta mi próxima es suyo siempre atento S. S.

B. L. ECLAIR.

Notas municipales

Razon le sobraba á nuestro querido colega El Isleno al acoger ciertos rumores que auguraban duras borrascas en el seno del Ayuntamiento.

A las seis y treinta y cinco minutos agitaba la campanilla el señor Montis sentándose en el sillón presidencial ocupando sus puestos los concejales señores Binimelis, Miralles, Ferrer (José), Lull, Garau, Ribas, Salas, Sampol, Fuster, Martinez, Suau, Bosch, Cuschieri, Sureda, Abri Dezcallar, Argelés, Terrasa, Riera (A), Gomila, Palou, Piza, Aguiló, Santandreu, Rullan, Tous y Ferrer (J). Leida el acta se aprobó después de hacer constar el Sr. Martinez que él dijo se le habian negado datos, no que se le hubiera negado sacar de las oficinas expedientes, cosa esta última tan natural como ilógica la primera.

DESPACHO ORDINARIO

Comision de aguas

Se conceden dos dineros de agua que solicitan igual número de vecinos de la calle de la Bolseria.

Comision de paseos

Se saca á pública subasta la cerca de un camino y se da cuenta de un proyecto para urbanizar la plazoleta de Palacio sitio céntrico de esta capital tenido hasta hoy en completo estado de abandono.

Comision de obras

Se autoriza se urbanice una porcion de terreno en las inmediaciones del camino de Inca y punto llamado Son Real con sugestión á las disposiciones vigentes.

Se conceden las obras solicitadas por D. Pedro Alomar en la casa de su propiedad sita en la Plaza de la Constitución.

Se conceden ciertas obras que mejoran la calle de la Marina autorizando el derribo de algunos árboles.

El Sr. Aguiló hace constar su voto en contra en lo que al derribo de árboles se refiere.

Comision de Hacienda

Se concede la gratificación que solicita D. Pedro Obrador encargado del matadero de volateria en vista de los servicios que presta. La gratificación será de 2 pesetas diarias.

Se da cuenta de la distribución de fondos.

El Sr. Martinez dice que la comisión ha sido deferente con las instrucciones dadas por el Gobernador Civil al hacer la distribución, sin perjuicio de los recursos que se están tramitando.

Se da cuenta de un voto particular en contra del dictamen de la Comisión Interior que niega una pensión á Catalina Cano viuda de Gelabert ministro de vara que fué del Ayuntamiento.

El Sr. Garau firmante del voto particular lo defiende en correctas frases lamentándose amargamente de las inconsecuencias de la mayoría de la comisión que concede tres viudedades, negándose ahora la cuarta sin razón que lo justifique ni abone. Pide que se conceda á la viuda de Gelabert horfandad con más razón que otras ilegales; que se le ampare en su indigencia y lo pide en nombre de la caridad posponiendo el deber á sus sentimientos.

El Sr. Piza trata de defender á la comisión que preside y dice que al concederse la pensión á la viuda de Arbona se tuvo en cuenta su estado precario. Tenia señores esta viuda cinco huérfanos menores de edad y la miseria llamaba á sus puertas á esclabonazos. (Risas.)

El Sr. Piza increpó al público diciéndole de qué se rie ese público, de sus propias estupideces? (Murmullos. Una voz. El público no es estúpido.)

El Sr. Piza: Lo es. (Fuera.)

Repite el Sr. Piza lo de los esclabonazos y de nuevoamente el público en reír á mandíbula batiente el neologismo del concejal fusionista.

El Sr. Binimelis. Apoya elocuentemente el voto particular del Sr. Garau por ser lo lógico y hasta decente y dice que las prodigalidades son peligrosas cuando son á costa del dinero del prójimo.

Si entonces sonaban los alabonazos de la miseria, suenan igualmente ahora.

Las pensiones otorgadas algunas son ilegales y se han concedido con que derecho las legales se niegan ahora?

El Sr. Piza: Confiesa que la única pensión ilegal es la concedida al Sr. Arbona. (A)

El Sr. Binimelis. Hermosa confesión la del Sr. Piza si fuera acompañada del mea culpa. Confiesen el error sus amigos ya que lo confiesa S. S.

El Sr. Ferrer (Juan) dice que siempre votó y votará en contra de que se concedan pensiones que él por su parte está dispuesto á pagar de su peculio particular pero no de los fondos del común de que solo es el Ayuntamiento Administrador y lo hago constar porque el Sr. Binimelis alude á la mayoría.

El Sr. Binimelis. Le escuece al señor Ferrer que se le sume á la mayoría. Conste que no hay tal, pues no pertenecía á ella el Sr. Ferrer. En la época de referencia se titulaba concejal independiente, si hoy sacrificó esta hermosa actitud, allá él.

El Sr. Ferrer. No me escuece nada señor Binimelis.

El Sr. Binimelis: Pues lo parece.

El Sr. Piza: Se extraña de lo manifestado por el Sr. Ferrer y tercia el Sr. Martinez que trata de conciliar opiniones pidiendo se conceda la pensión y se nombre una comisión que revise las horfandades por si no son legales.

(Las nobles palabras del simpático concejal, son recibidas con bravos y frases de entusiasmo por el público y por los periodistas.)

Los Sres. Ferrer y Sureda hacen suyas las hermosas palabras del Sr. Martinez.

El Sr. Santandreu. Fuera el buen camino iniciado por el Sr. Martinez y pide que puesto se han de revisar las pensiones no se concedan más.

Insiste el Sr. Sureda en que se apruebe lo propuesto por el Sr. Martinez.

(El público recibe con protesta el nuevo giro que se da á la cuestión.)

(4) Simal no recordamos el Sr. Piza negó este extremo en pública sesión combatiendo y ponerlo de relieve el Sr. Garcia.

El Sr. Martinez: Pide a la presidencia le mantenga en su derecho y no permita que el público le interrumpa, a cuyo lado caerá siempre, ese público para el objeto de su cariño y simpatía.

El Sr. Presidente: Siga S. S. nadie interrumpe.

El Sr. Martinez: ¿Qué no se me interrumpe? S. S. está ofuscado.

El Sr. Presidente: Yo no me ofusco jamás y llamo a S. S. al orden.

El Sr. Martinez. Nadie más respetuoso con S. S. que yo, nadie me gana a correcto y sin embargo se extrema conmigo la censura con notoria injusticia.

(Sigue el alboroto. El Alcalde agita con violencia la campanilla y logra no sin dificultades restablecer el orden.)

El Sr. Pizá: Dice que la Presidencia ahora y en otras ocasiones ha coartado el derecho de los concejales.

El Presidente: Consten integras en el acta las manifestaciones del Sr. Pizá.

Proposición

Los Sres. Pizá y Sampol pide se componga el empedrado de la calle de la Paz cuyo mal estado lo exige.

El Alcalde ofrece hacerlo.

Otra proposición

Se piden en ella esplicaciones al Alcalde por no haber accedido a los ruegos de la corporación declarando cesante a un guardia municipal sobre el cual pesan cargos graves.

Defiende la proposición el Sr. Pizá y cuenta lo ocurrido con el cabo de la guardia municipal montada Daviu en una taberna del Coll d'en Rebassa.

El Presidente le interrumpe diciendo que los cargos no han sido probados y que la separación de la guardia armada y nombramiento es de mi exclusiva competencia.

Quiere hablar el Sr. Pizá y no se lo permite la Presidencia por no erer discutibles sus atribuciones.

El Sr. Santandreu. Dice que los armados y los no armados son empleados del Ayuntamiento y que como tales puede discutirse su conducta y comportamientos, conste que yo no trato de acrecentar mis atribuciones, las que puedo tener se las regalo al Sr. Alcalde.

El Presidente. El Sr. Pizá censuró que no hubiera dejado cesante a Daviu y eso no es pertinente.

El Sr. Pizá. Insiste que hay cargos graves y que suspender de empleo y no de sueldo a los empleados que faltan es una manera donosa de castigarlos. Daviu era asiduo concurrente a las tabernas y hoy he leído en un periódico de la localidad que S. S. estermina a los empleados que a ellas asisten. ¿Es de otra madera Daviu?

El Sr. Sureda. Termina el incidente al asegurar que el cargo más grave que se hizo al Sr. Daviu fué la muerte del caballo estremo que no se probó. Al contrario el caballo se compró por una crecida suma y murió asmático, enfermedad que ya padecía al ser comprado.

El Sr. Martinez. Insiste en pedir que no deben existir diferencias. Se castiga a unos empleados por ir a las tabernas y se dejan inmunes a otros que se emborrachan públicamente.

La Presidencia y el Sr. Binimelis piden por todos los medios al Sr. Martinez que diga los nombres para castigarlos y este dice haber hablado por referencias de los Sres. Santandreu y Pizá los cuales niegan haber dicho tal cosa.

El Sr. Martinez trata de explicar lo ocurrido, le interrumpe el Sr. Binimelis diciéndole menos retóricas y al grano, se enfada el Sr. Martinez y el público grita que se las pela.

Cuentas municipales

Pasan al síndico Sr. Suau para su examen.

Distribución de fondos

Discuten los Sres. Martinez y Sureda la conducta de la Alcaldía y el primero demuestra obró aquella correctamente al poner en vigor la última distribución legalmente aprobada.

Y aquí terminó el sainete perdonad sus muchas faltas.

Sección Insular

Advertencia

Suplicamos a los suscritores de fuera de Palma se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y mandar recoger el regalo de Navidad, en la calle de S. Pedro Nolasco 7.

Horas de despacho desde las ocho a las doce por la mañana y de tres a siete por la tarde.

OJOS QUE NO VEN

Triste condicion la de ciertos políticos, tener ojos y no ver.

Esto es lo que decía ayer en todas partes y en todos los tonos la opinion sensata é imparcial, como justo comentario al escándalo habido anteanoche en el salon de sesiones de la Casa Ayuntamiento.

Y en efecto; es triste, tristísimo, que los apasionamientos de la política lleven la ofuscacion hasta el extremo de perturbar las claras luces intelectuales de personas, á quienes la voz de la fama ha adjudicado el dictado de expertas é inteligentes.

Nosotros, y conste que en el terreno periodístico hacemos abstraccion de nuestras afecciones particulares, al objeto de sintetizar con entera fidelidad las de la opinion culta y sensata, nosotros, repetimos, no acertamos comprender esa actitud suicida, ese proceder antipolítico, esa conducta anómala en que se inspiran hoy ciertos elementos, empeñados en mal hora en barrer, con los huracanes de la política, la paz, la tranquilidad, el sosiego de que tanto ha menester una acertada gestion administrativa.

Esos hombres, víctimas hoy de lamentable obcecacion, persiguen con incansable afán y anhelan con loco empeño, aquello mismo de que huimos todos con pertinaz anhelo, aquello mismo contra lo que nos presta sus armas el propio instinto de conservación, y su heroísmo y sus consejos el santo amor á la patria.

Los rugidos del odio, los intemperantes acentos del rencor, la ira con sus destemplanzas y la soberbia con todo su cortejo de satánicos consejos, parecen ser las fuentes donde beben las aguas de su inspiracion esos desventurados, imperterritos en el insano afán de desatar, en el augusto recinto dó congrega el pueblo sus administradores, las luchas de la política á cuyo través divisamos todos, trabados en infernal contienda, egoísmos, mezquindades, pequenezes y miserias.

El pueblo al emitir sus sufragios hizolo para que desde el rojo escañón del Consistorio defendieran sus intereses y fueran sus administradores aquellos á quienes honró con su confianza; hizolo para que desde aquel sillón, en que al través de los años se sentaron tan ilustres varones, se alzara la voz de la verdad y tuviera en ellos la justicia un eco impercedero; hizolo para que fuéramos todos considerados con el solo carácter de administrados y atendidos conforme á la bondad de nuestras peticiones y á los dictados que nacieran de conciencias incorruptibles; por esto, y solo por esto, manda el pueblo sus representantes al Consistorio; el que así no lo entiende, defrauda las nobilísimas aspiraciones de sus comitentes y se extralimita de su mandato.

Así se explica que la opinion que dicen algunos representar y á la que manifiestan deber la respetable investidura que ejercen, se pronuncie hoy en su contra, y se declare de ellos divorciada.

Lo que de algun tiempo acá viene sucediendo en la Consistorial, estamos seguros, segurísimos, lo ve con disgusto el vecindario de esta capital, que no se ha recatado de manifestar en cien distintas ocasiones su plausible deseo de mantener á la política completamente alejada de la administracion; no se oculta á su claro criterio que así, y solo así, pueden evitarse los odios y enconos, que en desprestigio de

venerandas instituciones producen en momentos dados chispazos y estallidos, escándalos y gritería.

Nosotros, que sin pasion y sin odio, tal como dijo Tácito que debía escribirse la historia, cronizamos los rumores que manda hasta nosotros la opinion pública, deseamos, en aras del bien comun, cesen esos pugilatos que mas que la sensatez, la prudencia, la cordura del hombre que se inspira en la realizacion de una obra levantada y duradera, nos recuerdan las estarciones musculares del infeliz gladiador, constreñido á la infausta suerte de luchar ó morir.

Hoy también se lucha, al igual de como diz veíase obligado á hacerlo aquel héroe de un momento en la movediza arena del Circo; entónces también, al igual de hoy, celebraba el espectáculo con sus risotadas una multitud ávida de emociones, y para que el simil resulte aun mas veraz y aterrador, considerábase digno apoteosis de la fiesta el poder contemplar de cerca los miembros mutilados del infeliz gladiador, tendido en la arena ya cadáver.

También aquí rarifica la atmósfera con su pestilente olor la existencia entre nosotros de un cadáver insepulto.

¿Quién es el muerto?

Para sustituir á D. Bartolomé Danús que renunció el cargo, ha sido nombrado maestro municipal otro profesor de instruccion primaria.

Ayer tuvimos el gusto de que visitase esta redacción la inconsolable viuda del que fué digno empleado del municipio, Sr. Gelabert, que con sentidas frases nos manifestó su deseo de que hiciéramos público no aspira ni anhela haga el Ayuntamiento en su obsequio sino aquello que resulte compatible con la equidad y la justicia.

Nos manifestó igualmente no inspiraban sus frases un orgullo que jamás ha sentido, sino el profundo respeto que ha guardado siempre para con la ley.

Digno proceder y elevado pensar, que coloca á gran altura á la infortunada viuda del difunto ministro de vara de nuestro Ayuntamiento.

En el mercado semanal que se celebra todos los sábados en las inmediaciones de la puerta de S. Antonio tuvo numerosa representación el ganado de cerda y el lanar, haciéndose á precios regulares bastantes transacciones.

En la feria de la plaza del Mercado veíanse en abundancia frutas y aceitunas de las que se hizo gran demanda.

No acertamos á explicarnos el extraño silencio de nuestro apreciable colega El Liberal Palmesano, acerca de ciertas aclaraciones que le pedimos hace unos dias al cuadro sinóptico de empleados cesantes que publicó en uno de sus últimos números; y como quiera que dicha contestacion implica, á nuestro entender, el que la opinion debidamente ilustrada pueda, con pleno conocimiento de causa, formar exacto juicio del asunto, de ahí el que insistamos en nuestra peticion aclaratoria, animados del único deseo de que se sepa toda la verdad, verdad que si El Liberal Palmesano se obstina en tenernos oculta iremos nosotros á buscar, y la publicaremos.

Nosotros somos así, nos gusta la luz, prueba indubitable de nuestra imparcialidad.

Por reciente acuerdo del Ayuntamiento en breve empezarán las

obras necesarias para la construcción de un jardín en la calle de Palacio, en el mismo sitio donde existió el huerto del demolido convento de Santo Domingo.

Con la preciosa partitura de Verdi, Il Trovatore; inaugura esta noche la temporada en el Principal la Compañía de ópera italiana; á juzgar por lo que nos han dicho los inteligentes aquella feliz inspiracion de Verdi obtendrá esta noche una acabada interpretacion, pues así la Srta. Muñoz como el Sr. Bugatto, se nos asegrna cantan sus respectivas partes de Leonora y Manrique, con gran colorido y suma riqueza de detalles.

A las ocho y media de la mañana de ayer dió fondo en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor Lulio con el correo, 16 pasajeros y numerosa carga, de la que formaban parte cuatro reses vacunas con destino al abastecimiento de la población.

A las cuatro de la tarde emprendió nuevo viaje para el mismo punto.

D. Trifon Moraleda que había sido destinado para el cargo de Fiel de Consumos por la Junta Calificadora de destinos militares, ayer tomó posesion de su cargo.

El Sr. García Orell nuestro querido amigo particular se encuentra enfermo del dengue.

Esta fué la causa de no asistir á la sesión del viernes.

Frente á la capilla de S. Bernardo encontróse ayer mañana en la santa iglesia Catedral un feto cuidadosamente envuelto en una cajita de carton.

Avisada del hecho la autoridad judicial, al poco rato se personó el juzgado en el lugar de la ocurrencia, ordenando el enterramiento del embrión.

Ayer por la mañana en la plaza Mayor era el tema de todas las conversaciones y objeto de muchos y diversos comentarios, el hecho de que solamente tres ó cuatro tableros expendian carne de cordero.

La version que oímos corria como mas válida era la de que, habiendo anteayer presentado los cortantes sus reses al matadero algo mas tarde de la hora designada por el Sr. Alcalde para verificarlo, se encontraron luego en la imposibilidad de poder sacrificarlas; hecho que explica cumplidamente el por qué no encontraban en la plaza carne de dicha clase los que son aficionados á ella.

Debido á las activas gestiones del Diputado á Cortes por esta circunscripción, Sr. Conde San Simon, ayer nos comunicó el telégrafo la grata nueva de haber prometido solemnemente en la sesion del Congreso, el Sr. Ministro de Fomento, será en breve concedida en esta isla la introduccion libre de cepas americanas.

Como que con dicha concesion desaparecerán en parte las trabas que hoy se oponen á la introduccion de aquellas cepas, indispensables para el replanteo de nuestras vides, no cabe dudar revisten excepcional importancia las gestiones practicadas por el Sr. Conde San Simon, á quien felicitamos en nombre de nuestra importante riqueza vinícola.

Noticias militares

La muerte de los Tenientes Generales Sres. Prendergast y Daban (D. Luis) deja dos vacantes que cubrir en el Estado Mayor General.

Según ayer se decía en un círculo militar una de las vacantes la cu-

brirá el General de Division don Victoriano Lopez Pinto, actual Gobernador Militar de esta plaza y que viene desempeñando importantes cargos en su empleo desde el año 1873.

Justo, justísimo consideráramos la eleccion.

No es la primera vez que en nuestras columnas damos cabida á este deseo que lo informa un espíritu de equidad y de justicia.

El general Lopez Pinto es un militar de una brillante historia, tiene demostrada su suficiencia como General, en el campo de batalla con su valor y pericia y en la paz con su tacto y prudencia.

Por las noticias que tenemos, el General D. Sabas Marin que hoy manda la Capitanía General de Sevilla pasará á la Inspeccion de la Guardia civil que deja vacante con su muerte el General Daban y el General Moreno del Villar que manda en Aragon pasará á la Inspeccion del arma de caballería vacante tambien por la muerte de Prendegast, para Aragon se indica al General Moltó.

Si el ascenso del General Lopez Pinto se confirma, seguros estamos habia de ser muy bien recibido su nombre para el mando militar superior de nuestro Archipiélago, si en la combinacion figura el General Moltó.

Se decia tambien indicábase para el ascenso á General de Division al que lo es de Brigada, General March y para la vacante de General de Brigada que en la proporcionalidad corresponde al arma de Infantería al ilustrado Coronel del Regimiento de Reserva de Inca D. Agustin de Luque.

Mucho deseáramos se confirmaran las noticias que eran ayer la comida mas apetitosa del Centro Militar.



El Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Westminster.

ENRIQUE EDUARDO MANNING falleció en Londres, el 14 del actual.

El lunes próximo dia 25, se celebrará en la iglesia parroquial de San Jaime, un funeral en sufragio del alma del egregio finado á las once.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, ha concedido 40 dias de indulgencia á todos los que asistían á dicho acto, y otros 40 por cada sufragio que se ofrezca por el alma del finado.



D. MARIA PONS Y UMBERT viuda de Mayol HA FALLECIDO (R. P. D.)

Sus sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos que se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que tendrá lugar en esta Santa Iglesia catedral el lunes 25 del corriente á las once de la mañana.

No se invite particularmente.

Plaza de Toros de Palma

Gran Compañía gimnástica, acrobática y pantomímica bajo la direccion de los notables artistas hermanos Llop. Gran espectáculo para hoy 23 de Enero de 1892 á las tres en punto.

A beneficio del original clown Llop. Precios.—Palcos sin entrada 2 pts.—Sillas de redonda 0.25.—Entrada general 0.40.—Medias entradas para niños y soldados 0.25.

Teatro Principal

Debut de la Compañía de Opera Italiana dirigida por el maestro VICENTE PETRI. Función para hoy. La preciosa opera en cuatro actos IL TROVATORE. A las 7 y media. Precios. Palcos Proscenios y primer piso. 16. Id. Plateas. 14. Id. Primer piso. 12. Id. proscenios segundo piso. 11. Id. segundo piso. 8. Id. tercer piso. 5. Butacas. 2. Tertulia primera fila. 0.60. Delanteras Paraiso. 0.50. Entrada general. 1.25. Id. Paraiso. 0.99.

Cultos

MAÑANA LUNES. Santoral: La Conversion de S. Pablo ap. y la del Bto. Raimundo Lull. Jubileo de cuarenta horas. Empieza en S. Jeronimo á las 8. Exposición á las 6 y enseguida prima y adoraciones al Santísimo. A las 9 y media tercio y misa mayor; por la tarde los actos de coro; á las 6 y media triduo con sermón por don Bernardo Matas y reserva. Corte de Maria: En el Hospital á Nuestr. Sra. de la Anunciación.

Movimiento local

Hospital civil. Dia 23.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 1.—Salidas, varones 4, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones. Dia 23. Maria Font, viuda, 91 años, S. Sebastian, vejez. Pilar Garcia, 14 meses, Frailes, sarampion. Reses sacrificadas en el Matadero. Dia 23. Lanarés, 183.—Vacunas, 6.—Cerdos, 27.—Total, 216.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de Seguros Reunidos. Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLOZAGA, número 1 (Paseo de Recoletos). GARANTIAS. Capital social efectivo. Ptas. 12.000.000. Primas y reservas. 40.697.980. Total. 52.697.980.

29 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Esta gran Compañía nacional contra incendios, que inspira al público, el gran desarrollo de sus operaciones, acredita la confianza que inspira al público, co, habiendo pagado por siniestros desde el año 1846, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675.33. Dirigirse al Subdirector don Andrea Salvá, calle de los Olmos, 140, entrepuerto, Palma.

Compañía Mallorquina de Omnibus. Se convoca á los Sras. accionistas á Junta General que deberá celebrarse dia 30 del corriente á las 4 de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta sociedad para proceder á la aprobacion del balance anual, á cuyo efecto este queda espuesto para su examen en las oficinas de la misma. Tendrán derecho á asistir á la Junta todos los accionistas que depositen sus acciones dos dias antes de la celebracion de la Junta. Palma 16 enero de 1892.—El Presidente A. José Maria Zavaleta.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

AVISO AL PUBLICO

Unico y muy interesante

Se halla en esta ciudad el representante ortopédico del célebre y reputado especialista de Barcelona D. Pedro Ramón, establecido en la calle del Carmen número 84, primero, inventor de los renombrados 'bragüeros' centrícos 'reguladores' y del aparato ocluser 'restricivo' recomendados por eminentes médicos del país y extranjero para la curación pronta y radical de toda clase de 'chernias' (quebraduras) por voluminosas y antiguas que sean. Siendo los únicos en su clase que han tenido la aprobacion y dictámen altamente honorífico de la muy ilustre y Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y de otras varias, á cuyo autor le fueron concedidos dos reales privilegios (dos patentes de invencion por 20 años) y otras menciones honoríficas entre ellas la de ser nombrado miembro correspondiente laureado con medalla de oro de la Academia de los inventores de Paris.

Dicho señor representante es el mismo que en igual época del año próximo pasado visitó esta ciudad y que mereció ser consultado por distinguidas personas que sufrían hernias (las cuales la mayoría de ellas ya no sufren tan molesta como péfgraba dolencia) y va provisto de un muestrario 'completo' de las especialidades de la casa, pudiendo los pacientes encargarle lo que sea de su gusto ó necesidad para alivio y curacion de su dolencia.

Horas de once á una mañana y de seis á nueve noche. Permanecerá en esta ciudad los dias 23, 24, 25 y 26. Se hospedará en la fonda de Barnils.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

REBAJA OCASIONAL

En el muy solicitado COK de fácil combustion para fogones ordinarios aunque no sean de hierro.

á Ptas. 1.25 los 40 kilos.

EL COK MENDUDO

á Ptas. 0.80 los 40 kilos.

Ambos á pié de fabrica: y á domicilio con el recargo usual por derecho de consumos y transporte. Palma 7 de Diciembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETROLEO VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62. Al por mayor, Martinez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteracion de los derechos de importacion sobre el petróleo refinado que registran con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una nueva Refinería cuyos estudios estamos efectuando.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, arantizado. Se vende por litros, Hojalateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62. Al por mayor: Martinez y Planas, calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger